
三提“三年100万”
F1要上海当全球之最？

被“100万”的超级生意找上门的
感觉是什么样的？在今年F1中国大
奖赛的比赛周里，杨亦斌亲身感受了
三次，每回主动提的人都是F1主席兼
首席执行官多梅尼卡利。这“100万”
的后缀并非货币单位，而是——单站
比赛周里的现场观众人次。今年F1
中国大奖赛的该项数据继续攀升，已
超22万，但距离100万尚山高水远，不
过多梅尼卡利相信，“三年内我们要把
上海这站比赛打造成最大的F1分站，
让现场观众达到100万（人次）。”

这是应景寒暄，还是在“说正经
的”？想知道多梅尼卡利此番表达有
多认真，得把他三次主动提起话头的
场景逐一交代。

F1中国大奖赛比赛周的周三（3
月19日），多梅尼卡利抵达上海，杨亦
斌去机场接他，在一路往外走的过程
中，为其介绍了F1机场快闪店和在机
场区域特别布置的赛事展示内容。待
一行人上车后，他们则被赛事刀旗热
情地一路相迎。次日（3月20日）晚
上，在于世界会客厅举行的赛事启动
仪式上，望着浦东陆家嘴与浦西外滩
的光色共舞，多梅尼卡利第一次向上
海市副市长解冬提了“三年100万”的
目标。“他自己讲起来的，事先我们都
不知道。”杨亦斌回忆道。

第二次话头再起，是在F1中国大
奖赛3月23日正赛那天，多梅尼卡利
在国旗仪式上展示了一件他即将送给
解冬副市长的F1创办75周年纪念T
恤，衣服上还特别加印了照片和文
字。杨亦斌说，T恤上的照片很新，就
是这两位在今年赛事启动仪式上的合
影，同时还有三行醒目的文字，“上面
写的是‘三年内100万观众’。”

当“三年100万”第三次被提起，
场景不再是面对面，一封赛后感谢信
成了于公于私都能传递情谊的载体。

“往年多梅尼卡利也会在赛后发来感

谢信，主要内容就是对中国大奖赛又
一次成功办赛的肯定。今年信里的内
容多了一项，在信的最后他写到‘我们
双方要在接下去三年内为达成100万
观众而共同努力’。”杨亦斌透露，距离
多梅尼卡利第一次正式提出“三年
100万”虽才过去了不足半月，但他们
正在就这一目标形成工作方案。

从今年的超22万人次现场观众，
到目标中的100万人次，F1中国大奖
赛能翻越天堑吗？杨亦斌正率领团队
集思广益，他们需要用更多的创意、更
多元化的内容来铺就通往“三年100
万”之路。

谨守安全线奔目标
全城“飞驰”潜力联通

上海有了“三年100万”的目标，
但来自F1领域的多项数据却指向“这
办不到啊”。如何化“不可能”为“可
能”，这对F1中国大奖赛的运营方其
实是提出了更高难度的要求。幸而，
今年赛事期间在北外滩首创的F1“第
二现场”，它比这个宏大目标出现得更
早，也为破题提供了有效思路。

2024赛季，F1共设24个分站，根
据各分站公布的数据，整个赛季的现
场观众总人次达到653万，创造历史
新高。其中，现场观众人次超过40万
的大奖赛有四站，分别为英国、澳大利
亚、美国和墨西哥这四站，英国大奖赛
的48万冠绝全年。往后数，现场观众
人次处于 30 万至 40 万区间的有七
站，拉斯维加斯、蒙扎、加拿大、奥地
利、匈牙利、比利时、荷兰大奖赛均在
此列。

“100万人次如果仅靠在赛车场
的三天观赛，可能性不大。但是，加上
体现赛车文化的嘉年华、市区现场的
直播观摩、相关音乐节等衍生活动，甚
至还可能包括线上及F1电竞等元素，
把这些都加在一起，我觉得100万还
是比较现实的。”杨亦斌已经有了破题
思路。

“赛场内+赛场外”，在有了今年F1
中国大奖赛期间的成功试水后，这套
组合拳确实可以舞起来。不过，本站
赛事想要尝试后来居上，在杨亦斌看
来还是有三个关键点：其一，上海国际
赛车场的可容纳上限，以及如“第二现
场”等场外衍生活动的吸引力；其二，
观众基础和市场的真实需求量；其三，
这也是最重要的一点，赛前、赛时、赛
后的安全线必须要紧紧守住。

3月23日，在F1中国大奖赛全部

赛程结束后的1.5个小时内，有六万多
名现场观众陆续进入上海赛车场地铁
站，通过搭地铁的方式离场。这是大
部分观众的最佳选择，同时，这也是对
赛事运营方的年度大考。

“最紧张就是观众看完比赛后的
集中退场，比赛三天都是，周日正赛后
的考验最大。”杨亦斌说每逢大人流疏
散时段，他要么在现场高台随时观察
退场人流，要么就是回到有全场监控
的控制室内照应全局。地铁11号线上
海赛车场站与F1中国大奖赛的相伴
始于2010年，在经过多年实战操练、
复盘优化和大数据研判后，杨亦斌表
示现在的预案已经比较完善。“散场高
峰时，观众可能要等一下，也可能需要
走一段缓冲通道，但我们收到的绝大
多数观众的反馈都是现场有序、可控，
用时上也能接受。”

在谨守安全线的基础上，杨亦斌
透露，2026年F1中国大奖赛有望向市
场投放更多门票。“2025年比2024年
增加了1.7万张门票，明年我们会考虑
再增加一些供给量。比如，建设完工
后的E看台现在也是永久看台了，但
今年没有参与开票，而是先作为一个
巨幅广告的展示位。”

从“有得看”到“有得选”
探戈式谈判搏出新市场

时间先回到2008年，彼时民间还
有“亏钱办F1到底值不值”的讨论，而
杨亦斌已经和团队一起，对赛车场辐
射区域内的酒店和景点开始了数据调
查。17年后，往日的纠结早已如云散
去，“小票根”撬动文旅商体展成了整
座城市的热点，F1中国大奖赛正冲进
市场，进一步大展拳脚。这时候，在最
近一次续约谈判中拼命争取来的权
益，就要派上大用场了。

当续约涨价避无可避，那就做好
两件事：第一，尽力控制涨价幅度；第
二，以涨价为筹码尽量换得新的权
益。在去年整整一年的续约谈判中，
杨亦斌就是这么做的。“谈判的过程虽
然比较辛苦，但能感觉到一点，我们和
F1的目标是一致的。上海不希望失
去F1，F1更不希望整个赛季里缺少了

在上海举办的这一站。”
续约涨价的压力源自F1左右逢

源、水涨船高的身价。F1的年收入已
连续四年增长，在2024年达到了36.5
亿美元，并且它的商业化程度和全球
影响力还保持着强劲的增长势头。“虽
然续约涨了价，但我们也争取到了新
的权益，比如终于可以推出招待产品
了。”杨亦斌表示，新权益的到位可以
助他们推出更多直击消费者“痒点”的
F1 产品，让他们从“有得看”升级到

“有得选”。
10天前，当今年的F1中国大奖赛落

幕时，该分站与F1的缘分其实就过渡向
了第四个合同周期，起止时间从2026
年至2030年。在F1前掌门人伯尼时
代，F1在商业化和全球化这条道路上所
取得的成绩，已令其他许多项目艳羡，
然而直到自由传媒完成收购、重新上
路，外界才惊奇地发现，F1竟还有如此
广阔的提升空间。对即将进入新合同
周期的F1中国大奖赛来说，它也正努力
让自己变身为丰沃之地。

“为了尽可能学习其他F1分站的
长处，不仅是竞赛组织方面的，还有市
场营销和针对消费者的个性化服务，
今年我们得到特批，可以让赛事的一
线工作人员更多地去国外分站取经。”
杨亦斌分享道。

中国会有第二站F1吗？
若成真将添中方筹码

“未来上海和中国无疑将成为F1
赛历的核心。”这句话出自多梅尼卡利

在沪期间接受的一段采访，他是F1主
席兼首席执行官。而梅赛德斯车队负
责人沃尔夫在上海参赛期间则说：“这
里（中国）是世界上最大的经济体，如
果能拥有第二个分站，为什么不呢？”
对这个在近期有些升温的话题，杨亦
斌会怎么看？

以2008年为起点，杨亦斌开始全
程参与F1中国大奖赛，在过往这些年
里，他曾不止一次面对如此提问。“首
先最确定的一点，就是不管国内有几
个F1分站，‘F1中国大奖赛’的名字都
只会属于在上海办的这站比赛，这是
明确写进合同里的。”就好比美国如今
拥有的F1分站数量已增加到三站，但
它们的官方名字分别是美国大奖赛、
迈阿密大奖赛和拉斯维加斯大奖赛。

杨亦斌透露，他们与F1官方签订
的合同不存在地域排他性，如果未来
国内的 F1 分站数量真从“1”增加到

“2”，那可能说明中国车迷市场的能
量已经发展到了更高规模。“我们持比
较开放的态度。如果以后有两个F1
分站在国内举办，这一定会增加中国
在整个赛季里的分量，有利于我们去
争取一些更好的发展条件，是增加了
中国的筹码。”

专业数据显示，目前F1在全球所
拥有的支持者数量已超8.2亿，其中，
超过1.5亿的人来自于中国。2024年，
全球F1车迷的数量增加了12%；中国
市场的增长势头最为迅猛，增幅高达
39%，数据显示这主要得益于F1中国
大奖赛久别后的回归，以及中国首位
F1正式车手周冠宇的主场效应。
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做体育，还是要有情怀
在F1中国大奖赛轰鸣声消散后的这一周，赛事运

营方、上海久事体育产业发展（集团）有限公司董事长
杨亦斌的办公场地回到了“万体馆”旁的久事体育大
厦，也恢复了下班后常要到楼下跑上10公里的习惯。

“自己参与运动后，会更能从消费者的角度来看待体
育行业和体育产业，也更能感受到他们的真实需
求。做体育，还是要有一种情怀才好。”

今年F1中国大奖赛的总结，想必大家已看过不
少，所以，当记者和杨亦斌面对面坐下时，重点就落在
了向前看——看看天降的“三年100万”目标，聊聊新
合同周期得来不易的权益，以及国内出现第二个F1分
站的可能。

对话久事体育董事长杨亦斌——
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